



Mi Universidad

Ermin de Jesús Reyes López

1er parcial

Interculturalidad y salud II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

1er Semestre, Grupo "A"

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de marzo del 2024

Interculturalidad

La interculturalidad será la encargada de estudiar toda esta diversidad cultural que existe en el mundo, culturas antiguas que aún persisten y una sociedad moderna, estudia estos fenómenos de influencia nueva con la vieja en el caso de remedios o tratamientos es la mejoría de tratamientos a base de lodo o algunas hierbas las cuales ahora se implementan en medicamentos procesados, también se encargara de buscar un punto en común de convivencia entre culturas diferentes para una convivencia sana, de ese modo se integra al campo de la medicina ya que esta nos da un aporte vital en el entendimiento de usos y costumbres de cada pueblo o etnia, esto nos da una información más precisa sobre como debemos actuar ante cierta sociedad y como debemos actuar ante otra sociedad distinta, ya que muchas comunidades indígenas se empeñan en defender sus culturas y a causa de eso generan organizaciones capaces de formar una ley propia para seguir heredando esa cultura o costumbre que tengan, podemos tomar el ejemplo de algunos pueblos que aun usan la costumbre de vender a hijas jóvenes por animales o comida lo que para ellos es un intercambio y las dos partes ganan pero nosotros conocemos de otra forma esa situación y la conocemos con un concepto malo como el trato de blancas seria prácticamente la venta de niñas, esos aspectos son con los que debemos entender que toda cultura tiene una percepción distinta o una cosmovisión diferente, indígena no es cualquier persona indígena es aquella persona proveniente de una etnia original con una historia y pasados antiguos, la comunidad indígena es una población demasiado territorial tanto así que muchas culturas no dan acceso a turistas para visitarlas ya que muchas consideran su lugar muy sagrado y que solo personas de su sangre lo pueden habitar esto es parte de una formación de leyes no escritas propias de ellos, que previamente fue decidido por un comité de esa misma población comité el cual decide todo sobre la población ya sea decisiones de salud, de justicia, de intervenciones y otras ese comité se encargara de decidir por el pueblo ya sea pidiendo opinión o no, y el pueblo acepta lo que dicen ya que son la mayor autoridad cual tendrá poder sobre todos dándoles a entender que todo el pueblo es uno mismo, algunas siguen con el concepto de varios dioses o algunas de uno solo, pero en la prehistoria con la llegada de los españoles y a causa de la colonización e intervención forzada la comunidad indígena antigua fue cambiada a la fuerza ya que los españoles trataban de adueñarse de todas las comunidades e implantar sus ideas y creencias, fueron causas muy grandes que cambiaron todo rumbo de cada comunidad y si nos ponemos a pensar antes de la colonización cuales eran nuestras costumbres normales una que podemos decir que es originaria pueda ser la siembra de maíz ya que los mayas adoraban mucho el maíz ya que en su cosmovisión el hombre se creó a partir del maíz , pero en si en la actualidad no podemos saber con certeza cuales son las originales de cada grupo étnico a causa de esa conquista española. Si nos centramos solo en Chiapas podemos ver que Chiapas es una localidad con un alto índice de biodiversidad cultural con un foco de más concentración en los altos de Chiapas lo que es San Cristóbal de las casas es un lugar muy habitado por personas indígenas de diferentes regiones y por turistas, pero algo muy peculiar de las personas indígenas es que la mayoría de la población son mestizos lo que ocasiona el nacimiento de niños blancos con ojos de colores o más bien dicho claros, nacidos en una familia indígena de color es ahí donde se observa la parte de la conquista, todo tipo de población indígena tiene algo muy característicos de ellos ya sea vestimenta o artesanías muchas de ellas se pueden diferenciar, toda comunidad no recurre al diseño industrial sino que recurren al artesanal donde ellos mismos tienen el control de todo lo que hagan y eso son aspectos con los que puedes identificar cada cultura lo cual es útil a la hora de hacer

algunas especificaciones en el ámbito diagnóstico médico. Cada comunidad está al mando de una persona o de algún comité, en el caso de ser una sola se le puede atribuir de distintas maneras como dios o padre dependiendo en sus creencias esa persona al mando se encargará de la búsqueda del bienestar comunitario y será el encargado de regir sus propias normas y leyes y al ser comunidades cerradas su cosmovisión se centra en una sola forma de pensar para todos. Desde que se comenzó a ver una disminución significativa en poblaciones indígenas lo que se trata de hacer es preservarlas ya son esas las que revelan cierto pasado del mundo que conocemos ahora son pasados que sentaron bases de lo que ahora conocemos, pero nosotros mismos hacemos lo contrario ya que México al ser un lugar con una diversidad cultural muy amplia y sin igual se venden esas culturas de manera turística lo que ocasiona la propia modificación de los pueblos por influencias extranjeras; las culturas no solo se han visto afectadas por la conquista, ya que nosotros al mantenernos en un avance o actualización como en avances tecnológicos o expansión de territorios constantemente provocamos esa propia destrucción de áreas importantes o espirituales que tratamos de conservar, hoy en día esa destrucción se ve ocasionada por avaricia o por abuso de poder lo que ocasiona un desequilibrio en la convivencia natural entre sociedades, como ejemplo podemos agarrar la conquista española esta al ver una población vulnerable y fácil de manipular trajo consigo su propia religión e ideas a imponerlos para que todos siguieran con el mismo pensamiento que ellos eso provoco un desequilibrio en la convivencia desencadeno una guerra en un lugar donde todos vivían en paz y con sus propias leyes, esta conquista provoco que varias culturas cambiaran su forma de pensar y ahora en la actualidad la modernidad y tecnología hace cambiar o **imitar** a las personas dejando sus orígenes a un lado para integrarse a una sociedad pero también surge la **hibridación** que se da en el contexto de mezclas como el mestizaje o la adaptación de una cultura dentro de otra. Las diferencias entre culturas eran o son tanto buenas como malas ya que por ellas desarrollamos un amplio método de terapias y medicamentos ya que cada una tenía una forma de ver las sustancias sagradas de la naturaleza, con el uso de esos medios de sanación la población actual ha encontrado la forma de hacerlos de una manera más sofisticados para una reacción más optima o accesible para las apersonas, como por ejemplo los mayas utilizaban la marihuana como medio de anestesia o “comunicación ancestral” y ahora se emplea de forma recreativa que suele ser dañina pero también se emplea en el uso de medicamentos procesados esto también lo podemos entender como un proceso de hibridación, hoy en día empleamos distintos métodos para curarnos muchos utilizan café en la herida para tajarla o sanarla que son métodos erróneos pero esos métodos son parte de la cosmovisión de cada persona, también tenemos el empleo de arcilla la cual en culturas antiguas se utilizaba con fines medicinales ya que con la prueba de diferentes sustancias veían una mejoría con una sola la cual lo comenzaban a relacionar con la recuperación o sanación, eso ocasionaba la aparición de remedios caseros que eran hechos por ellos mismos, lo curioso es que las culturas antiguas se basaban en un método de prueba y error si funcionaba lo utilizaban en otros medios pero si no lo dejaban a un lado, y ahora tenemos ese mismo método pero con una certeza más asegurada sin poner en riesgo la vida de algún individuo, si no más bien es buscar el optimo desarrollo de la rehabilitación de la persona. Todo esto nos lleva a que el mundo que conocemos actualmente los diferentes medios empleados son gracias a las culturas, que nos vienen dejando una historia continua para ir descubriendo sus métodos y remedios con el fin de nosotros poder perfeccionarlos con ayuda de la tecnología moderna, y no solo con ese fin sino que también nos dan a entender las diferencias que existe entre

cada una empezando por su forma de pensar y actuar lo que les permitía esa riqueza en diversidad que abordaba distintos puntos de opinión.

Referencias

1. Héctor Gómez Peralta, (2005) LOS USOS Y COSTUMBRES EN LAS COMUNIDADES INDÍGENAS DE LOS ALTOS DE CHIAPAS COMO UNA ESTRUCTURA CONSERVADORA!, ESTUDIOS POLÍTICOS, NÚM. 5 [0185-1616-ep-05-121.pdf \(scielo.org.mx\)](https://doi.org/10.18859/ep-05-121.pdf)
2. Ayora Diaz s.l. (2010), Modernidad alternativa: Medicina Locales en los Altos de Chiapas Nueva antropología, xxh(72) 11-31 <https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>
3. El extraordinario poder curativo de la arcilla (Dakota del norte). Libros de Google [El extraordinario poder curativo de la arcilla - Pierre Bourgeois - Google Libros](https://books.google.com/books?id=...)
4. Bernal. L. (S.F). Real de salud de cuba. <https://www.sld.cu/galerias/pdf/sitios/rehabilitacion-bal/hidroterapia3.pdf>